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《路加福音》系列讲章 第 27 讲 

好撒玛利亚人不是福音 

路加福音 10:25-37 ； 申命记 6：4-6 

2019 年 9月 22 日 

普杰西牧师  翻译：王兆丰 

你们大概都记得 90 年代的电视连续剧《宋飞》的最后一集吧？那四个主人公看见有人抢车，他

们还在那里开玩笑，结果四个人都被警察逮捕。艾琳向警察声辩说，为什么？我们可是什么也没做啊。

警察说，对啊，你们的确什么也没做，但法律规定，你若看到任何人遇到危险，只要情况许可，你必

须帮助那人。这叫‘好撒玛利亚人’法。令人惊讶的是，这集播放之后，想不到在社会上引起了不小

的迷茫，很多人开始在谷歌上查询‘好撒玛利亚人’法，假如你见死不救或见难不帮，你可能坐牢。

而你若是在帮助别人的时候，有什么紧急事发生，你不必为此负责。不管怎么说，好撒玛利亚人这个

名字我们都很熟悉，比如‘好撒玛利亚人医院’；‘好撒玛利亚人机构’， ‘好撒玛利亚人应急服务’

等等。好撒玛利亚人就是有人遭遇危险时，路人应该主动帮助。人人都喜爱好撒玛利亚人，社会也鼓

励大家做好撒玛利亚人。 

今天早上我们要来学习的这段经文我们常常听到的教导是好撒玛利亚人很好，我们都应当成为好

撒玛利亚人。但是假如我们仔细地读这段经文，就会发现并不是每个人都喜欢好撒玛利亚人，或者至

少说，好撒玛利亚人不是个好消息。好撒玛利亚人再好，也不是福音。下面就让我们一起来查考。 

有一个律法师起来试探耶稣，说：夫子，我该做什么才可以承受永生？ 

耶稣回答说，律法上写的是什么？你念的是怎样呢？他回答说，你要尽心、尽性、尽力、尽意爱主

你的神；又要爱人如己。 

 耶稣说：你回答的是，你这样行就必得永生。 

那人要证明自己有理，就对耶稣说：谁是我的邻舍呢？耶稣回答说：有一个人从耶路撒冷下耶利哥

去，落在强盗手中。他们剥去他的衣裳，把他打个半死，就丢下他走了。偶然有个祭司从这条路下

来，看见他，就从那边走过去了。又有一个利未人来的这地方，看见他，也照样从那边走过去了。

唯有一个撒玛利亚人行路来到那里，看见他就动了慈心，上前用油和酒倒在他的伤处，包裹好了，

扶他骑上自己的牲口，带到店里去照顾他。第二天拿出两钱银子来，交给店主，说：你且照顾应他，

此外所有费用的，我回来必还你。 

你想，这两个人哪一个是落在强盗手中的邻舍呢？他说： 是怜悯他的。耶稣说：你去照样行吧。 
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我们先来看律师的问题：夫子，我该做什么才可以承受永生？当时称为律师的和今天我们对律师

的概念完全不同。当时律师受人尊重，撒玛利亚人被人瞧不起。今天正相反，撒玛利亚人受人尊重，

律师被人瞧不起。当时的律师是研究神的律法的。他的问题表面上听起来是尊重耶稣，但路加给了我

们提示， 此人来问耶稣并不是真心，而是试探耶稣。耶稣回答之后，他马上要证明自己有理。他不

是真心请教，心里认为耶稣没有什么可以教导他的。也就是说，他想要挑战耶稣。挑战不成，至少也

要证明自己有理。什么是一个好犹太人？一个懂得律法、教导律法的人，这样的人当做什么才能承受

永生？耶稣没有直接回答，而是以一个问题来回答他：律法上写的是什么？你念的是怎样呢？

那人的回答至少表面上看，是正确的：你要尽心、尽性、尽力、尽意爱主你的神；又要爱人如己。 

他引了申命记第 6章这句每一个犹太人都熟知的话：以色列啊！你要听：耶和华我们的神是独一的主。

你要尽心、尽性、尽力、尽意爱主你的神，然后又引了利未记 19 章的话：你要爱人（你的邻舍）如

己。 

耶稣说：你回答的是，你这样行就必得永生。他没有说，好我就去这样做，而是马上提出了第二个问

题：谁是我的邻舍？你若是回答利未记 19 章的话，答案很清楚，你的邻舍就是以色列所有十二个支

派以及那些自愿来受割礼听律法，加入成为以色列人的外邦人。但现在情况不同了，这里是一个律法

师，虽然生活在这片应许之地，但现在这片土地上在罗马人说了算，以色列人被外邦人所包围，甚至

就像这里还遇上了个撒玛利亚人。从前我们知道谁是我们的邻舍，可是现在不同了，所以问谁是我的

邻舍？这里耶稣也没有直接回答他的问题，而是说了个比喻。一个没名没姓的人，大多数的听众和读

者都会认为这是一个以色列人。这条从耶路撒冷到耶利哥的路是出名的危险，这个以色列人被抢还被

打得半死。耶路撒冷海拔七百多米，耶利哥则是海拔以下两百多米，一路上有高高低低的小山包，强

盗常常躲在路边伺机抢夺单身一人行路的。接着出现了一个祭司，听众一定喘了一口气，这是个受人

尊敬的犹太人，一个好人，对吗？他看见了躺着地上的那一位，但却从路对面绕过去了。还好，一个

利未人来了，又是一个出身高贵，受人尊敬的犹太人，在犹太人眼里那人和圣殿联系在一起，想不到

看见后，也绕过去了。两个犹太人来了，看到了受害者，却都从路对面走过去。当然，今天我们眼里

这两个不是什么好东西。但是且慢，这位律法师的耳朵里听到的不是我们以为的那样，他从小就知道，

祭司、利未人都是极受人尊重的，他们的职责、他们的出身都是没得话说。他一定在等为什么这两个

圣洁之人没有上前帮助，一定有其道理。或许他们考虑到洁净之礼，怕自己被沾污；或许他们担心自

己的安全。在希腊原文里，耶稣的比喻是以一个词‘撒玛利亚人’开始的。我们今天很难想象，当时

的犹太人对撒玛利亚人的仇恨程度，称他们为杂种外邦人。记得约翰福音第 8章犹太人向耶稣挑战时

的话吗？我们说你是撒玛利亚人，并且是被鬼附的，不是正对吗？可见这两个都是同样侮辱人的称呼。

这就说明犹太人心里对撒玛利亚人是多么鄙视。现在耶稣讲的故事里这个坏蛋闯了进来，那会还有什
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么好结果呢？他像前面两个一样，来了，看见了；但和他两不一样的是，他不怕被沾污、不怕受害、

也不怕代价，他动了慈心，为他包扎伤口，帮助这个无助的、把自己看着是敌人的人。他甚至把将来

的债都揽了过去。律法师想要知道的是，怎么样才能被神悦纳被人接纳；耶稣想要知道的是谁的行为

更像是那人的邻舍，不管对方身份地位是什么。根据基督，这里的撒玛利亚人是唯一遵行律法的人，

祭司和利未人不是。他们两爱神吗？至少看上去是这样，因为他们的工作就是服侍神。他们非常注重

洁净、安全，但他们在这位受害的邻舍面前的行为，证明了他们绝对是违反律法的人。所以这位律法

师不得不同意，施怜悯的才是那人的邻舍。 

记得我们的故事是怎么样开始的吗：我该做什么才可以承受永生？耶稣在结束时对这位律法师

话：你去照样行吧。只要你对你所遇到的每一位有需要的人，不管他们是否属于你的圈子，无论他们

是什么身份，你都按照神要求的怜悯去帮助他们，并且对你所有的邻舍一直如此，那么你就能承受永

生。 这位律法师有生以来第一次看见，主若许可你们也一样，看见神律法的其实质与要求，它要求

你要全然像神自己一样，同时也看到什么是神的怜悯。祭司和利未人从一个角度上说，是全时间地遵

行律法，但实际上他们根本没有遵行律法。因为律法要求你的行为完美地在每一种情况下都反映出神

的怜悯之心。就像这个例子一样，要对每一个有需要的受造之人如此行。当耶稣说你去照样行吧时， 

他没有说你只要做的比以前好点就可以了,而是说你要像神那样永远地怜悯他人。 

这个故事首先不是用来作为我们的道德标准，假如是的话，那么我们都完蛋了。也就是说，你若

想要按照这段经文去做而得永生的话，那是不可能的。事实是你根本不像那个好撒玛利亚人，你更像

是电视剧里的那几个，看着别人被抢，却在那里说说笑笑的人。你可以找出没有那么做的理由多得是，

我们的注意力、同情心，我们的钱财、精力更多的是在我们自己身上，而不是我们遇到的有需要或受

害者。假如这个故事只是给我们立了一个好榜样，那么好撒玛利亚人对我们来说是个很坏的消息。撒

玛利亚人的确很好，可是我们更像是祭司和利未人。圣洁说，我们死在过犯罪恶之中，因此我们就是

是倒在路边的半死人。我们需要的是一位英雄，一位愿意停下来，满有同情、怜悯地帮助我们，虽然

他帮助我们，自己什么也得不到，他却满足我们每一个需要。路加已经向我们显示那一位，他已经让

我们看到那位向大麻风病人、妓女、税吏、罪人和外邦人施怜悯的弥赛亚，那位被品德良好、遵守律

法的犹太人嘲笑，那位像撒玛利亚人那样被藐视的耶稣。只要当那位律法师认识到，那个什么都不是

的撒玛利亚人才是真正以他的行为遵行神律法的人时，他认识到两件事：唯有耶稣是真正满足神律法

的，唯有基督才是这个故事里的好撒玛利亚人；唯有他才能尽心、尽性、尽力、尽意爱神，爱他的邻

舍如同自己。这位错误地看待自己的义的律师对救恩有极大需要；他知道律法，但却不遵行。因此他

才是躺着地上半死的，想要等律法来救他。但律法就像祭司和利未人，只会从边上绕过去，让他知道

他不配。我们也是同样，我们的努力、我们的贡献再好永远不可能补救自己在神面前的可怜状况。 
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我们就在这个故事里，我们不是那好撒玛利亚人，而是躺在路边死了一样的人；这位好撒玛利亚

人给了我们一个充满敬虔、又满有怜悯例子，这正是我们救主的影儿。我们毫无希望，他营救了我们，

当我们还是他仇敌的时候，他已经爱了我们；看见我们的时候，他起了怜悯之心，过来包扎我们的伤

口，将我们生命与敬虔所需的一切浇灌在我们身上；律法不能做的，基督做了；神差遣他的儿子，从

女人而生，生在律法之下，为的是拯救那些永远不能救自己的人。就像好撒玛利亚人告诉店主人一样，

不管我们欠神的有多少，全部算在他的账上。我们一生中那么多次从受害的有需要的人身边走过，我

们花了那么多的时间精力在自己身上，为了满足我们自己的需要欲望，好撒玛利亚人能做的；就是定

我们的罪；但是撒玛利亚人若是个救主，他会帮助我们释放我们。事实上，他就是这样。唯有认清这

点，我们才能开始服侍他人，把注意力从自己身上移开。同时知道这些不是拯救我们的德行，而是得

救之后的果子，唯有神的怜悯才能拯救。

让我们一起祷告。

主餐

今天早上我们来到这张桌子前，宣告一件我们绝对必要的事情。假如你知道神的圣洁是真的，你

就知道像好撒玛利亚人的故事一样，真是美好。我们大多数人，坐在这里，都认为自己还算是个相当

好的人，但神的要求不是相当好的，而是要求我们是圣洁的人，向我们接触到的任何人行善。无论我

们如何努力，我们永远都不会达到神要求的那样圣洁，靠着自己我们永远都达不到标准。这就是耶稣

想要让那位律法师认识的，那就是你永远也到不到神的标准。但我们能做一件事那就是信，信那位已

经成就了达到了神的标准，并且因着信而得永生。这张桌子向我们显示的就是神所要求的，爱你的邻

舍如同自己。神爱世人，甚至赐下他的独生子，叫信的人不致灭亡，反得永生。神来到那些受伤的那

里帮助他们，不是亲戚朋友而是仇敌，那些是不爱他的，不想要他所提供的。你我就是这样，就像马

丁路·德所说，在得救的事上，我们能拿得出来的只有两样，罪与抵挡。但神知道我们的光景，他来，

为我们提供，他的灵白白地赐给我们生命，不是因为你有什么可爱的东西，而是因为他爱了你这个罪

人。这张桌子显示的是基督替我们死了，因为我们达不到神的标准，因为我们的罪是如此可怕，只有

神死在十字架上才能救赎。愿你认识到这点，心甘情愿地去服侍帮助你的邻舍。

这张桌子是为以心里诚实信靠基督的、已经加入他的教会的、受过洗的、成为宣讲他福音的教

会成员的人设立的，若这是你，那么我们欢迎你来和我们一起来到神面前领圣餐。 

让我们一起祷告。


